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Надо ли спасать русло реки Сытке?
В городское Управление Силламяэ обратились жители 

города, обеспокоенные тем, что часть русла реки Сытке в 
районе морского променада покрылась растительностью. 

Обратились жители и к депутату городского Собрания Дмит-
рию Летту, который в свою очередь передал обращение в му-
ниципалитет, отметив, что в социальных сетях эта тема также 
обсуждается, - по мнению жителей, зарастание реки негативно 
отражается на общем виде променада. 

Перед муниципалитетом был поставлен вопрос о необходи-
мости расчистки русла реки. 

Журналист «СВ» вместе со специалистом по окружающей 
среде отдела городского хозяйства Силламяэского горуправления 
Евгением Макаровым посетил променад и убедился - часть 
русла на участке от моста (район бульвара Мере) до подвесного 
моста Робинзона заросла. А судя по летним фотографиям, 
тогда это был словно зелёный ковёр. Теперь же - потемневшая 
от осенней стужи унылая растительность. Журналист также 
обратил внимание на то, что, несмотря на густые заросли, вода 
проточная, около растений плавают утки. 

Так как же быть с зарастающим участком протекающей 
вдоль променада реки? Как пояснил корреспонденту Евгений 
Макаров, в ответ на обращения депутата и жителей проведено 
соответствующее исследование, тема обсуждалась совместно 
с руководством и со специалистами городского Управления, а 
также с Департаментом окружающей среды. Вывод - речная 
растительность служит природным фильтром для воды, это 
нормальное явление. В данном случае нет необходимости вме-
шиваться в естественный процесс. 

 
*** 
Евгений Макаров в своё время окончил Ахтмескую гимназию 

в Кохтла-Ярве, затем получил высшее образование по строи-
тельной специальности в Таллиннском техническом университете. 
Работал с 2019 года в руководящем составе в фирмах Ekovir и 
N&V. В должности специалиста по окружающей среде работает 
в городском Управлении Силламяэ с 16 октября нынешнего 
года. 

 
Евгений АШИХМИН  
Фото Дмитрия Летта 

Юбилеи 

Спасибо всем, кто верит в нас и поддерживает  
свой городской «Силламяэский вестник»

В каком бы статусе ни выходила в 
свет газета - будь то орган горкома пар-
тии и горисполкома, как на этапе её 
создания, паевое товарищество, как на 
рубеже веков, муниципальное учреж-
дение, как сегодня, - мы всегда стреми-
лись сохранить своё первоначальное 
название - «Силламяэский вестник», 
подчёркивая тем самым отношение к 
своему родному городу Силламяэ.  

Эти 35 лет складывались, как мозаика, 
в которой много разных оттенков. Порой 

было трудно, когда из-за финансовых 
проблем существование газеты было 
под большим вопросом. Но всё-таки 
благодаря разумному подходу со сто-
роны местного самоуправления к газете 
как главному информатору в городе, 
пониманию значения и роли печатного 
слова, а также благодаря читателям, 
поддержку которых мы ощущали всегда, 
газету в городе удалось сохранить, не 
был сорван выпуск ни одного номера.  

4 ноября «Силламяэский вестник» отме-
тил 35 лет со дня выхода в свет первого 
номера газеты (всего за эти годы вышел 
3541 номер). Поздравляем с этим важным 
для нас событием учредителей, издателя, 
бывших коллег, членов совета редакции, 
верных читателей, партнёров, рекламо-
дателей, нарвских полиграфистов, кото-
рые сотрудничают с нами все 35 лет, по-
стоянных авторов и просто друзей с юби-
лейной датой газеты. (Окончание на 3-й стр.)
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Юбилеи
Каким ты был, таким ты и остался,  

но ты и дорог нам такой!

Наверное, для каждого 
жителя города он был и 
остаётся домом, позволяю-
щим хорошо отдохнуть от 
производственных и быто-
вых забот, многим - само-
реализоваться, найти себе 
занятие по душе. Он притя-
гивал, был приятным местом 
встреч, давал импульс для 
развития разных направле-
ний творческой жизни. Ме-
нялись формы работы, ру-
ководители города и Дома 
культуры, поколения танцо-
ров, певцов, актёров, а он 
неизменно оставался важ-
ным культурным и социаль-
ным объектом городской 
жизни. И даже в перестроеч-
ные годы, когда было всё 
так зыбко и многие пред-
приятия и учреждения в 
Силламяэ, да и в Эстонии в 
целом, не смогли выдержать 
финансовых и прочих труд-
ностей и просто-напросто 
закрывались, зачастую не по 
своей воле, Дом культуры 
выстоял, выдержал испыта-
ния временем, «не потерял» 
на новом пути ни одного 
творческого коллектива и 

продолжал работать и даже 
по мере возможности что-
то приобретать из оборудо-
вания, обновлять костюмы, 
выезжать на республикан-
ские и международные кон-
курсы. Помню, как этим об-
стоятельством гордился ди-
ректор Центра культуры тех 
лет Виктор Феофанов. И бо-
лее того, позднее Центр 
культуры прошёл полную 
реконструкцию своего зда-
ния. Нынешнее поколение 
силламяэсцев может гор-
диться красивым благо-
устроенным домом, который 

нередко называют дворцом, 
и хвалиться перед гостями 
его убранством и сохранён-
ными архитектурными изыс-
ками. Как заметил в своём 
кратком приветственном 
слове нынешний директор 
Центра культуры Владимир 
Высоцкий, «этот дом объ-
единяет время и поколения, 
здесь рады всем людям лю-
бой национальности и лю-
бого возраста». 

В минувшую пятницу, от-
мечая своё 75-летие, перед 
зрителями выступили все 
нынешние творческие кол-
лективы: танцевальные - 
«Сувенир», отметивший в 
этом году тоже 75-летие, 
«Анфас-новая линия», 
«Этюд», вокальные - «Ка-
пель», «Русичи», «Мелодия», 
«Лыоке», «Ой, Да», «Явир».  

С юбилейной датой кол-
лектив поздравили и вручили 
благодарственные письма ру-
ководители города Тынис 
Калберг и Валерий Абрамо-
вич, председатель Союза са-
моуправлений Ида-Вирумаа 
Эве Эаст. Поприветствовали 
юбиляра городские учрежде-
ния - библиотека, музей, а 
также общественные органи-
зации - украинское земляче-
ство «Водограй» и Силла-
мяэское русское общество 
культуры. Инсценировкой на 

юбилейную тему поздравил 
давнишний партнёр Центра 
культуры - театр «Другое 
небо». 

75 лет… А городу нынеш-
ним летом исполнилось 67. 
Сопоставьте эти даты и убе-
дитесь, каким важным объ-
ектом городской жизни оста-
ётся Центр культуры, по-
строенный благодаря муд-
рости и дальновидности за-
водского руководителя тех 
лет Фёдора Яковлевича Гу-
кова и его коллег, строителей 
ещё до того, как Силламяэ 
получил статус города. 
Именно при нём был создан 
район признанной сегодня 
исторически ценной за-
стройки, сохранившей стиль 
50-х годов. Центр культуры 
- один из этих объектов.  

Молодёжный центр по ин-
тересам «Улей» в своём му-
зыкальном приветствии хо-
рошо передал общую атмо-
сферу юбилейного вечера и 
значимость для силламяэс-
цев этого замечательного и 
любимого ДК - «Каким ты 
был, таким ты и остался. Но 
ты и дорог нам такой…» 

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Фото автора  
и Натальи Мороховой  
(См. фоторепортаж на 

15-й стр.) 

Цеховые и танцевальные 
вечера, театральные по-
становки, концерты твор-
ческих коллективов, кон-
ференции и другие деловые 
мероприятия, творческие 
встречи, выступления рос-
сийских и других звёзд 
эстрады, корпоративы… - 
жизнь в Доме культуры 
кипела, била ключом. 

В завершение юбилейного вечера, когда весь коллектив был приглашён на сцену, он оказался 
столь многочисленным, что наверняка кто-то оказался за кадром, ведь ДК - это не только певцы и 

танцоры и их руководители, но и администрация, ведущие мероприятий, осветители, 
звукооператоры, уборщики, гардеробщики, кассир и другие работники. Всех с юбилеем!
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Спасибо всем, кто верит в нас и поддерживает  
свой городской «Силламяэский вестник»

Мы с благодарностью относимся к 
руководителям города, усилиями кото-
рых газета создавалась, - к Юрию Ев-
стигнееву, Юрию Толмачёву, Татьяне 
Цепелевой и к руководителям после-
дующим, которые всегда стояли за со-
хранение газеты, пытались найти выход 
из создавшегося финансового положе-
ния. Людей, поддерживающих газету 
на разных этапах её существования, 
было много, всех перечислить трудно, 
назову некоторых из тех, кто в первую 
очередь стоял на страже городских ин-
тересов, находил в каждой возникшей 
проблемной ситуации разумные реше-
ния. Признательны Александру Макси-
менко, Юрию Божко, Айну Кивиоргу, 
Вальдеку Мурду, Елене Коршуновой, 
Анатолию Полупану, Тийту Вяхи, Алек-
сандру Пополитову, Анатолию Деменко, 
Инне Назаровой, Фёдору Грачёву, Ха-
нону Барабанеру, Наталье Мороховой, 
чей вклад в издание газеты значим, кто 
и сам зачастую выступал авторами пуб-
ликаций или с готовностью давал ин-
тервью газете. И со стороны нынешнего 
городского руководства мы чувствуем 
понимание роли газеты в жизни Силла-
мяэ и объективное отношение к ней как 
к важному источнику информации, по-
могающему читателям формировать мне-
ние о происходящих событиях, узнавать 
что-то новое о городской жизни, об ак-
туальных решениях государственной 
власти, влияющих на жизнь каждого, 
знакомиться с документами местных 
законодательного и исполнительного 
органов власти и т. д. Всегда можно об-
ратиться за комментариями к Тынису 
Калбергу, Валерию Абрамовичу, Татьяне 
Ивановой, Андрею Ионову, Дмитрию 
Летту и ряду других управленцев. Газета 
и местная власть выступают в данном 
случае как партнёры в медиапростран-
стве, обе стороны преследуют общую 
цель: довести информацию до населения. 
И в этом отношении власть занимает 
правильную позицию. Тем более местное 
самоуправление является издателем га-
зеты, берёт на себя финансовые затраты 
и помогает распространять газету в го-
роде бесплатно, что сегодня свойственно 
не многим самоуправлениям. Такая под-
держка при низкой платёжеспособности 
населения является очень важной и вы-
полняет большую социальную задачу. 

С моей стороны как редактора особого 
внимания, конечно же, заслуживают 
коллеги - те, с кого начиналась газета, 
и те, кто работает в ней сегодня. Со 
всеми коллегами мне работалось в тече-
ние пройденного совместного пути лег-
ко, потому что рядом всегда были люди 
ответственные, дружелюбные по отно-
шению друг к другу, ценящие и любящие 
своё дело, с уважением относящиеся к 
тем, ради кого мы трудимся, - к читате-
лям. В редакции никогда не было ника-
ких конфликтов, недоговорённостей, 

как это часто бывает в творческих кол-
лективах, а при наличии разных мнений 
мы всегда достигали согласованности. 

Огромный вклад в создание и разви-
тие газеты внёс её первый редактор Ни-
колай Клочков. Сколько труда, энергии, 
организаторских способностей потре-
бовалось на первом этапе формирования 
редакции, приобретения необходимого 
оборудования, подбора кадров, подго-
товки к выпуску газеты! Вся тяжесть 
забот легла на его плечи при поддержке 
в первые годы работы коллег Василия 
Плищенко, Алексея Старкова, Сергея 
Винниченко, Александра Сушинова, 
Алевтины Курносовой, Владимира Че-
хомова, а позднее - Анатолия Тосенко, 
Лилии Плясуновой, Анны Палкиной, 
Валентины Максимовой, Людмилы За-
даловой, Надежды Пополитовой, Вита-
лия Школы, Нины Коняхиной и наших 
неутомимых почтальонов, которые дол-
гое время были в штате редакции и три 
раза в неделю - и в снег, и в дождь, и в 
жару - доставляли газету подписчикам, 
получая за это «копейки». Спасибо Ва-
лентине Комиссаровой, Алевтине Ле-
бедевой, Марии Турбановой, Нине Бол-
дыревой, Нине Чудаковой, Эллен Фо-
миной и нашим добросовестным води-
телям, которые в разное время трудились 
в редакции, - Виктору Петренко, Виктору 
Балашову, Александру Дырину и Флории 
Тимировой. 

Менялись люди в редакции, но ни 
один человек не был уволен по причине 
профессиональной непригодности. И в 
нынешние годы, когда наш маленький 
коллектив обновился и серьёзно сокра-
тился, редактор может чувствовать себя 
спокойно, работать на полном доверии 
к коллегам, с искренним уважением к 
ним за их работоспособность, за знание 
дела, за ответственность перед своей 
совестью и перед читателями - это Алек-
сей Старков, Евгений Ашихмин и Ва-
лентина Ишкина. Да, бывает, что кто-
то из читателей чем-то в газете недово-
лен, дескать, не то пишете, не так пи-
шете, не про того пишете. Газета - живой 
организм. А организм, как известно, 
может давать сбой, человек может оши-
баться в собственном диагнозе. Объ-
ективную критику, читательский «ди-
агноз» мы признаём и всегда готовы 
внести коррективы в свою работу. Глав-
ное - каждый из нас живёт своей про-
фессией, любит своё дело, дорожит мне-
нием читателей и стремится, чтобы го-
рожане получали проверенную и по-
лезную информацию. Мы не гонимся 
за дешёвыми сенсациями, основанными 
только на том, чтобы получить сиюми-
нутный рейтинг и выполнить сиюми-
нутные задачи. Мы считаем своей целью 
объяснять, помогать, подсказывать, что-
бы читатели могли делать выводы сами, 
а не основываться только на мнении 
редакции. Благодарны тем горожанам, 
кто сотрудничает с газетой. 

Если говорить о материальной со-

ставляющей редакции, то не могу ска-
зать, что мы как сыр в масле катаемся, 
хотя бы по уровню зарплаты, которая 
приближена к минимальной. Но и ска-
зать, что мы бедны как церковная мышь, 
я тоже не могу. Начинали мы в одной 
маленькой комнате в здании на Румян-
цева, 4, в котором в ту пору всё ещё 
функционировало общежитие. Мы ра-
ботали, а по коридору ходили дамы в 
халатах, плакали дети, пахло из кухни 
котлетами и прочей едой. Постепенно 
расширились до двух, трёх комнат, три 
раза перебирались с места на место, 
меняя одно крыло здания на другое. За-
тем переехали в здание на Чкалова, 1а, 
где всё поначалу казалось нам «хоро-
мами», хотя условия работы были, прямо 
скажем, далеки от очень комфортных. 
Но всё равно, когда нам сказали, что 
мы должны будем переехать на Хари-
дусе, 21, было немного грустно: нам 
казалось, что мы расстаёмся с родным 
домом, с родными людьми, которыми 
стали для нас сотрудники городской 
бухгалтерии, ведь с ними мы работали 
рядом более десяти лет. Но перебрались 
(это было ровно год назад) и оценили 
условия по новому адресу: здесь нам 
светло, уютно, комфортно, многие про-
блемы хозяйствования остались в про-
шлом. Оценили нынешние помещения 
и наши читатели, рекламодатели, кото-
рые постоянно посещают нас.  

Жизнь продолжается. Очень хочется, 
чтобы, несмотря на нынешние перипетии 
в судьбах многих изданий, прежде всего 
выходящих на русском языке, «Силла-
мяэский вестник» жил долго и элек-
тронные СМИ не вытеснили бумажный 
вариант. Сейчас уже никого не удивляет 
наличие сайтов, электронных книг, газет, 
журналов. Но хотя у электронной про-
дукции немало преимуществ, газета, 
напечатанная на бумаге, и это доказы-
вают учёные и исследователи, лучше 
воспринимается мозгом, больше моти-
вирует, так как издание, лежащее на 
столе, вызывает желание открыть его и 
прочитать, по необходимости вернуться 
к нему неоднократно, более доступно 
для тех, кто не имеет никакого отноше-
ния к интернету, к сайтам, меньше влияет 
на зрение, позволяет нужную инфор-
мацию, например, вырезать и сохранить 
и т. д. Надеемся, что наше местное са-
моуправление и дальше не поддастся 
моде и сохранит свою городскую газету, 
издающуюся на бумаге, как это было 
все 35 лет, а публикуемый на городской 
интернетовской странице электронный 
вариант её останется по-прежнему до-
полнительным источником распростра-
нения информации.  
Спасибо всем, кто все эти годы 

был с нами, кто верит в свою город-
скую газету! С нашим общим юби-
леем вас! 

Лидия ТОЛМАЧЁВА,  
редактор 

(Начало на 1-й стр.)
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Ида-Вирумаа
Руины привлекают киношников

Во время развития горной отрасли 
оба посёлка процветали, но закрытие 
более двадцати лет назад сланцевых 
разрезов привело к затуханию жизни в 
Сиргала и Вийвиконна. Многие жители 
уехали, многие квартиры пустуют, не-
которые дома превратились в развалины. 
В Вийвиконна приезжают туристы, а 
развалины привлекают кинематографи-
стов. Из статистики на сайте Нарва-Йы-
эсуу: на 1 января 2023 года в посёлке 
Сиргала числилось 34 человека, в Вий-
виконна - 46. 

Помимо Сиргала и Вийвиконна объ-
единились с городом-курортом и другие 
поселения, в результате административ-
ная территория Нарва-Йыэсуу увеличи-
лась до 411 квадратных километров. На 
этой территории с включением в неё в 
ходе реформы упразднённой волости 
Вайвара теперь расположен ряд крупных 
предприятий по добыче сланца и выра-
ботке электроэнергии, а также по вы-
пуску сланцевого масла. Значительно 
увеличилось и население Нарва-Йыэсуу, 
численность которого составила около 
4800 человек. Возрос и городской бюд-
жет. 

Но с включением в состав города но-
вых поселений и с ростом налоговых 
поступлений в городскую казну у мест-
ного самоуправления увеличился и круг 
забот в сфере социально-коммунальной. 
Ведь пришлось решать проблемы почти 
обезлюдевших бывших горняцких по-
сёлков. Но часть жителей, несмотря на 
отсутствие в Сиргала и Вийвиконна 
центрального отопления, магазинов, мед-
пунктов и других важных для полно-

ценной жизни объектов, не думает 
уезжать. Тем более что благодаря уси-
лиям властей Нарва-Йыэсуу сохраняется 
регулярное автобусное сообщение  с 
Синимяэ, Силламяэ и городом-курортом 
Нарва-Йыэсуу. Более того, некоторые 
жители региона думают переехать в 
Вийвиконна и построить себе жильё - 
этот населённый пункт, в отличие от 
Сиргала, считается перспективным, не-
смотря на нынешние проблемы. 

Судя по публикациям в других СМИ, 
градоначальник Нарва-Йыэсуу и его 
подчинённые не оставляют в стороне 
заботы обитателей Сиргала и Вийви-
конна. Например, мэр и чиновники го-
руправления летом на встрече с жите-
лями Вийвиконна обсудили вопрос, свя-
занный с проблемой пустующих мно-
гоквартирных жилых домов. Для её ре-
шения определена финансовая поддерж-
ка в рамках рассчитанной на ряд само-
управлений Ида-Вирумаа государствен-
ной программы. 

В частности, в рамках этой программы 
намечается снос ветхих зданий и пере-
селение жителей в благоприятные для 

проживания дома. 
А ещё в Нарва-Йыэсуу обсуждается 

возможность после сноса ветхих домов 
в Вийвиконна поделить приведённые в 
порядок территории на участки под 
строительство дачных домов. Известно, 
что заинтересованность в строительстве 
таких домов проявляют некоторые жи-
тели и нашего города. 

А житель Силламяэ, работник слан-
цевой шахты «Оямаа» Алексей Васильев, 
с которым журналист «СВ» разговаривал 
в Вийвиконна, сказал, что у него в планах 
здесь жить постоянно. В этом некогда 
шахтёрском  посёлке выросли его ро-
дители и другие близкие родственники, 
здесь прошло детство Алексея. Словом, 
родной край притягивает. У Алексея се-
мья, куплен в Вийвиконна участок 12 
соток и дом, который глава семьи обу-
страивает. По его словам, будущее по-
сёлка зависит от властей Нарва-Йыэсуу, 
в частности, от финансовой поддержки 
семей, планирующих здесь строить 
жильё.  

Активные жители Вийвиконна думают 
для отстаивания своих интересов о соз-

Прошедшая в 2017 году в республике 
административно-территориальная 
реформа затронула, как известно, и 
судьбу бывших шахтёрских посёлков 
Сиргала и Вийвиконна, расположен-
ных в девяти километрах от Силла-
мяэ. Раньше эти посёлки являлись 
частями шахтёрской столицы - города 
Кохтла-Ярве, но в результате адми-
нистративных преобразований оба 
населённых пункта вошли в состав 
города Нарва-Йыэсуу.

Детская и спортивная площадка, а также деревенский сквер в Вийвиконна 
построены за счёт бюджета Нарва-Йыэсуу и программы поддержки  

сельских районов LEADER.
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дании общественной органи-
зации - по примеру действую-
щего союза жителей бывшего 
шахтёрского посёлка Сомпа, 
являющегося частью города 
Кохтла-Ярве. Этот союз объ-
единяет инициативных граж-
дан, старающихся решать 
стоящие перед Сомпа задачи, 
в том числе в сфере улучше-
ния среды обитания.  

Алексей Васильев уверен, 
что при поддержке властей 
Нарва-Йыэсуу вполне реально 
возродить в Вийвиконна 
жизнь. Он также считает, что 
было бы полезным регулярно, 
раза два в месяц, местному 
самоуправлению Нарва-Йы-
эсуу направлять в Вийвиконна 
какого-нибудь чиновника для 
встреч с жителями, ведь про-
блем для обсуждения нема-
ло. 

На встрече мэра Максима 
Ильина и чиновников гору-
правления с жителями Вий-
виконна, в частности, обсуж-
дался проект сноса ветхих 
домов. Как сообщал офици-
альный сайт местного само-
управления об итогах встречи, 
жители выразили обеспокоен-
ность тем, что срок пересе-
ления из ветхих домов слиш-
ком короткий и попросили 
продлить его. Мэр подтвер-
дил, что, поскольку сроки 
реализации проекта перено-
сятся по не зависящим от го-
родской управы причинам, 
есть возможность договорить-
ся о новых сроках. Больше 
всего жители посёлка надеют-
ся на то, что здесь же, в этом 
районе, для них будет найдено 
новое жильё.  

По словам мэра, проведён-
ный аудит зданий показал, 
что существующие в посёлке 
дома уже не пригодны для 
проживания и даже небез-
опасны. Мэр пообещал, что 
этот вопрос будет вынесен 
на обсуждение с депутатами 
городского Собрания. 

Специалисты городского 
Управления работают над 
проблемами Вийвиконна. На 
первом этапе реализации рас-
считанной на Ида-Вирумаа 
госпрограммы будет решена 
судьба семи многоквартирных 
домов в Вийвиконна. Под-
ключены к решению этих во-
просов специалисты по не-
движимости. Идёт и другая 
работа, предшествующая пе-
реселению жильцов и сносу 
ветхого жилья. 

А как же Сиргала? При по-
сещении этого посёлка жур-
налист беседовал с Гузель, 
Мариной и Анной, ожидав-
ших на остановке автобуса, 

направляющегося в сторону 
курорта Нарва-Йыэсуу с за-
ездом в ряд населённых пунк-
тов. По их словам, в Сиргала 
в квартирах проживает около 
десяти человек. У них есть 
водопровод, канализация, но 
отсутствует центральное 
отопление, обогреваются дро-
вяными печками. Да ещё, по 
словам моих собеседниц, око-
ло сорока человек проживает 
в дачных домах. «Раньше вла-
сти Нарва-Йыэсуу хотели сне-
сти заброшенные дома в Сир-
гала и вложить деньги в раз-
витие посёлка, но теперь пе-
редумали», - мнение моих со-
беседниц. Их вывод - у Сир-
гала нет перспектив. И до-
бавляют, что шансы на вы-
живание есть у соседнего 
Вийвиконна. «Там людей про-
живает больше, деньги туда 
идут из бюджета Нарва-Йы-
эсуу».  

Гузель говорит, что живёт 
в своём доме в Сиргала только 
в летний период, в остальное 
время - в посёлке Ольгина, 
расположенном на админи-
стративной территории На-
рва-Йыэсуу. Хотя, по мнению 
Гузель, было бы полезно со-
хранить бывший посёлок 
шахтёров от разрушения, ведь 
летом сюда приезжает много 
народу, автобусы бывают пол-
ные.  

Мои собеседницы также 
ссылаются на высказывание 
в телевизионной передаче 
«Актуальная камера» мэра 
Нарва-Йыэсуу Максима Иль-
ина, который считает пер-
спективным посёлок Вийви-
конна для строительства 
жилья - здесь дешёвая земля 
под коттеджи.  

Знакомство корреспонден-
та «СВ» с бывшими шахтёр-
скими посёлками даёт осно-
вание сделать вывод, что 
здесь ожидается большая ра-
бота по сносу заброшенного 
жилья и по облагораживанию 

территорий. А пока масса 
проблем. Неслучайно кино-
шники выбрали Вийвиконна 
для съёмок в конце сентября 
фильма по военной тематике. 
Как пояснил журналисту один 
из жителей Вийвиконна, де-
корациями для создания эпи-
зодов фильма послужили за-
брошенные дома и нанесён-
ные с помощью специальных 
средств изображения копоти 
на руинах.  

Многое из некогда актив-
ной жизни Вийвиконна ушло 
в прошлое. Но всё же местные 
власти, как мы уже отметили, 
стараются поддержать жизнь 
в этом посёлке. А вот за ме-
дицинскими и другими услу-
гами жители ездят в Силла-
мяэ. 

 
Евгений АШИХМИН  

Фото автора 

Посёлок Сиргала.

Автобус в Сиргала ходит регулярно.

Некоторые разрушенные дома в Вийвиконна послужили 
декорациями для съемок фильма.

Алексей Васильев 
надеется на возрождение  
Вийвиконна.
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В социальной сфере 

С 2027 года пенсионный возраст подрастёт

С 2027 года возраст выхода 
на пенсию по старости будет 
определяться по календарному 
году, а не по году рождения. 
Это означает, что для каждого 
календарного года будет уста-
навливаться новый возраст 
выхода на пенсию по старо-
сти. 

«Новые формулы расчёта 
пенсионного возраста по ста-
рости были приняты шесть 
лет назад. С одной стороны, 
это способствует увеличению 
трудового стажа, по которому 
рассчитываются пенсии, с 
другой - нам неизбежно при-
ходится иметь дело с сокра-
щением численности населе-
ния трудоспособного возрас-
та», - сказала министр соци-
альной защиты Сигне Рийса-
ло, добавив, что вклад каж-
дого в обеспечение устойчи-
вости социальной системы 

очень важен. 
Возраст выхода 

на пенсию по ста-
рости зависит от 
ожидаемой продол-
жительности жизни 
людей в возрасте 65 
лет и рассчитывает-
ся как среднее 
значение за пятилет-
ний период. Напри-
мер, для расчёта 
пенсионного возрас-
та в 2027 году ис-
пользуется средняя 
продолжительность 
жизни в 2019-2023 
годах. Новые осно-
вы и формула рас-
чёта пенсионного возраста 
были приняты Рийгикогу в 
Законе о государственном пен-
сионном страховании в 2018 
году, и согласно этому прави-
тельство с 2025 года должно 
устанавливать возраст пенсии 
по старости ежегодно к 1 ян-
варя. 

В 2027 году пенсионного 
возраста по старости достиг-
нут люди, родившиеся в 1962 
году, за исключением тех, кто 
родился в декабре. Люди, ро-
дившиеся в декабре, достигнут 
возраста 65 лет и одного ме-

сяца в январе 2028 года, а пен-
сионный возраст наступит в 
2028 году, точная дата в кото-
ром будет определена в по-
становлении о пенсионном 
возрасте 2025 года. 

Для обеспечения устойчи-
вости пенсионной системы 
возраст выхода на пенсию по 
старости повышался с 1994 
года, то есть в общей слож-
ности четыре раза. В 2009 
году было принято решение 
повысить пенсионный возраст 

до 65 лет к 2026 году. Наконец, 
было принято решение, что 
пенсионный возраст начнёт 
меняться с 2027 года в соот-
ветствии с изменением ожи-
даемой продолжительности 
жизни, поэтому изменение 
пенсионного возраста является 
статистическим и зависит от 
изменения ожидаемой про-
должительности жизни. 
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Правительство утвердило 
постановление, согласно 
которому возраст выхода 
на пенсию по старости в 
2027 году составит 65 лет 
и один месяц. Возраст вы-
хода на пенсию должен 
быть объявлен за два года.

Судя по прогнозам соцмина, в 2070-х годах на пенсию 
придётся выходить уже в возрасте за 70.

Прогнозируемый пенсионный возраст

Соотношение 
трудоспособных и 
лиц пенсионного 
возраста (при разных 
сценариях)

Алкоголь в Эстонии доступнее, чем медпомощь

По оценке чиновников, мягкие тре-
бования к продавцам спиртного привели 
к тому, что алкоголь стал доступнее, 
чем медицинская помощь. 

По данным Министерства социаль-
ных дел, в 2023 году жители Эстонии 
в среднем употребляли пол-литра водки 
или полбутылки вина в неделю. В го-
довом эквиваленте это порядка 11 лит-
ров чистого алкоголя на человека. В 
ведомстве подсчитали, что алкогольные 
магазины в Эстонии встречаются бук-
вально на каждом углу - порядка 90% 
жителей могут дойти до пункта продажи 
спиртного за 10 минут. 

По словам руководителя отдела по-
литики поведения в отношении здоровья 
Министерства социальных дел Бригит-
ты Ыунмаа, это привело к тому, что 
алкоголь для людей стал доступнее, 
чем врачебная помощь, аптека или по-
лицейский патруль. 

«Одной из причин такой доступности 
алкоголя является то, что начать его 
продажу в Эстонии очень просто. Среди 
стран Балтии мы единственные, где не 

надо ходатайствовать о дополнительных 
разрешениях на продажу спиртного и 
не нужно отвечать каким-то дополни-
тельным требованиям. Таким образом, 
алкоголь может продавать практически 
каждый и практически везде», - под-
черкнула Ыунмаа, уточнив, что в Эсто-
нии уже порядка десяти лет действует 
система, когда на продажу алкоголя не 
требуется разрешения или лицензии. 

«Продавец просто вносит в регистр 
экономической деятельности данные, 
извещает местное самоуправление о 
продаже алкоголя, и оно, по сути, не 
может препятствовать этому», - уточ-
нила она. 

Советник права отдела предприни-
мательства Министерства 
экономики и коммуникаций 
Кристина Еремина заявила, 
что ведомство не плани-
рует менять систему и на-
чать требовать лицензию 
на продажу алкоголя. 

«Когда мы отменяли не-
обходимость лицензии, то 
проводили анализы и при-
шли к выводу, что основа-
ний требовать разрешения 
на продажу алкоголя нет. 
Нет надобности требовать 
ходатайства о лицензии, 
прохождения этого дли-

тельного процесса. У нас нет оснований 
думать, что было сделано что-то не 
так. Министерство не видит необходи-
мости восстанавливать эти лицензии 
на продажу», - прокомментировала она. 

В Министерстве социальных дел 
подготовили  «Зелёную книгу по алко-
гольной политике», в которой внесены 
меры по борьбе с чрезмерным потреб-
лением спиртного. Среди прочего ве-
домство предлагает политикам и экс-
пертам всерьез задуматься о том, чтобы 
вновь ввести требование о наличии ли-
цензии и разрешения на продажу ал-
коголя. 

 
ERR 

Министерство социальных дел на-
мерено добиться, чтобы в Эстонии 
продавцы алкоголя снова начали хо-
датайствовать о получении соответ-
ствующей лицензии. 
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Сотрудничество
Время активно развивать дружеские отношения 

по обе стороны Финского залива

Побывала делегация и в Хельсинки, 
где встретилась с представителями Сою-
за волостей и городов Финляндии. По 
словам участника поездки, советника 
по развитию горуправления Силламяэ 
Аллена Аллета, такие встречи в первую 
очередь хороши и важны для налажи-
вания контактов и связей. В то же время 
было полезно познакомиться с тем, как 
местные самоуправления в Финляндии 
способствуют развитию деловой сферы. 
Тем более что в данный момент мы на-
ходимся в очень похожей ситуации: по-
теряли российских туристов, население 
уменьшается и стареет, молодёжь уезжа-
ет в большие города, безработица растёт 
и т.д. 

 
Паромная линия важна для 

всего Ида-Вирумаа 
 
Советник горуправления по развитию 

также подчёркивает, что на всех встре-
чах в ходе поездки по Суоми он под-
нимал вопрос о возможности возобнов-
ления паромного сообщения Силла-
мяэ-Котка. Как считает г-н Аллет, этот 
вопрос важный не только для нашего 
города, но и для всего Ида-Вирумаа. 
Эту точку зрения разделяют и другие 
представители местных самоуправлений 
Северо-Востока Эстонии, ведь воз-
обновление судоходной линии, связы-
вающей Силламяэ и Ида-Вирумаа с 
юго-восточным регионом Финляндии, 
позволит не только оживить перевозку 
грузов, но и дать толчок туризму. С 
прекращением туристического потока 
из России в активизации туристического 
бизнеса заинтересованы как в Финлян-
дии, так и в Ида-Вирумаа, особенно в 
приморских курортах Нарва-Йыэсуу и 
Тойла, а также в Причудье. Да и другие 
местные самоуправления в нашем ре-
гионе Эстонии будут от этого только 
выигрывать. Поток финских туристов 
способствовал бы появлению новых 
гостиниц и услуг в сфере активного 
проведения отдыха, что свою очередь 
создаёт так важные для региона новые 
рабочие места. 

Напомним читателям, что судоход-
ный маршрут Силламяэ-Котка, пред-
назначенный для перевозки грузов и 
пассажиров, действовал в 2006-2007 

годах. Идея возобновить перевозки воз-
никла несколько лет назад. На данном 
этапе, когда экономика падает и в мире 
кризис, линия не сможет работать без 
государственных субсидий. 

 
Проводить встречи чаще 
 
Тем не менее интерес к возможному 

восстановлению судоходного маршрута 
сохраняется как в Ида-Вирумаа, так и 
в юго-восточной Финляндии. Это под-
твердили встречи с представителями 
города Котка, с местными специали-
стами по развитию туризма и в порту 
Хамина-Котка. Аллен Аллет уверен, 
что предприниматели в Ида-Вирумаа, 
а также в Котке и во всём регионе Кю-
менлааксо мало информированы друг 
о друге, мало знают о потенциальных 
возможностях сотрудничества как в 
сфере бизнеса, так и туризма. Поэтому 
важно проводить чаще встречи, уста-
навливать контакты, и тогда появится 
спрос на товары и услуги и в конечном 
счёте появится возможность к воз-
обновлению паромной переправы. 

На встрече в Котке говорилось, что 
этот город ежегодно посещает около 
двух тысяч эстонцев, но финны заинте-
ресованы в большем числе гостей из 
нашей республики. Но ведь и наш ре-
гион и в целом Эстония также заинте-
ресованы в увеличении числа финских 
туристов.  

Аллен Аллет в разговоре с журна-
листом «СВ» выразил надежду, что в 
следующем году в рамках междуна-
родного сотрудничества делегация из 
Котки посетит Силламяэ. Он также 
сказал, что в морском порту этого фин-
ского города построена многофункцио-
нальная арена. Делегация из Ида-Ви-
румаа в составе художественных кол-
лективов могла бы посетить летом сле-
дующего года Морские дни в Котке и 
выступить на этой арене в рамках куль-
турной программы. По его мнению, 
было бы интересно для любителей 
классической музыки по обе стороны 
Финского залива послушать совместные 
выступления оркестра Kymi Sinfonietta 
из Котки и Нарвского городского сим-
фонического оркестра. И ещё: в Котке 
развит футбол, почему бы не органи-
зовать товарищеские игры между фут-
больными клубами из этого города, а 
также из Ида-Вирумаа, тем более что 
силламяэский FC Silla - чемпион Эсто-
нии по футзалу. 

 
Город на островах 

 
Котка расположен на берегу Фин-

ского залива, состоит из 400 живо-

писных островов и был основан в 
1879 году. В этом промышленном и 
портовом городе чуть больше 50 тысяч 
жителей. Возрастная структура насе-
ления Котки схожа с соотношением 
возрастных групп жителей Силламяэ. 
Проблемой Котки является безрабо-
тица, но её уровень ниже, чем в Ида-
Вирумаа. 

В результате проведённой в Фин-
ляндии реформы в сфере труда и 
услуг повышается роль местных са-
моуправлений. С будущего года от-
ветственность за организацию служб 
занятости - трудовых услуг, предла-
гаемых соискателям работы, переда-
ётся от государства муниципалите-
там. 

Особое внимание в Котке обращают 
на развитие кластеров (кластер - со-
вокупность компаний в регионе в сфе-
ре конкретного сектора бизнеса). Одно 
из новшеств в этом направлении - в 
рамках экологически чистых энерге-
тических технологий и «зелёного пе-
рехода» формируется кластер по про-
изводству аккумуляторных материалов 
для электромобилей.  

Грузооборот торгового порта Ха-
мина-Котка в минувшем году был ра-
вен 14,1 млн тонн (в 2021 году грузо-
оборот порта Силламяэ составил 9,7 
млн тонн).  

 
Евгений АШИХМИН  

Фото  
из личного архива  

Аллена Аллета 

Специалисты и советники по раз-
витию местных самоуправлений 
Ида-Вирумаа побывали с двухднев-
ным визитом в финском городе 
Котка. Поездка прошла в рамках 
международной учебной програм-
мы по развитию предприниматель-
ской среды.

Делегация из Ида-Вирумаа  
в Котке.
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В социальной сфере
«Открытие новых возможностей  

через арт-терапию»

Несмотря на то, что авторы работ - 
люди особенные, с ограниченными воз-
можностями по здоровью, картины их жиз-
неутверждающие, яркие, сюжеты навеяны 
окружающей их жизнью - лебеди на пруду, 
лилии, играющие дети, розы, рыбки в ак-
вариуме… Открывая выставку и представ-
ляя картины своих подопечных, руково-
дитель этого дома Анна Миротворцева и 
руководитель деятельности Марина Коле-
сова называли авторов людьми с уникаль-
ным взглядом на мир. «Несмотря на свою 
индивидуальность, они привносят что-то 
особенное в нашу общую атмосферу. Эта 
выставка для каждого, кто готов увидеть 
искусство в простых моментах жизни. Мы 
надеемся, что, рассматривая картины, вы 
почувствуете тепло, доброту наших кли-
ентов», - говорила Марина как организатор 
выставки в библиотеке, обращаясь к зри-
телям. 

В Sillamäe kodu разработан проект твор-
ческого обучения клиентов этого дома. 
Проект так и называется - «Открытие но-
вых возможностей через арт-терапию» и 
реализуется при финансировании учреж-
дения и самофинансировании клиентов 
(они платят за занятия). Они учатся рисо-
вать красками, карандашом, работать с 
пластилином, применять в процессе твор-
чества другие вспомогательные средства, 
например, палочки для чистки ушей, зуб-
ные щётки и т. д. Уроки им даёт специалист 

по арт-терапии Светлана Смирнова. Вся 
проводимая ею и работниками этого спе-
циализированного дома работа направлена 
на то, чтобы улучшать качество жизни 
клиентов, их психическое здоровье, на-
строение, прививать коммуникативные 
навыки, лучше взаимодействовать друг с 
другом. Изобразительное творчество в 
арт-терапии - это творческий акт, позво-
ляющий человеку ощутить и понять самого 
себя, выразить свободно свои мысли и 
чувства, освободиться от конфликтов и 
сильных переживаний, быть самим собой. 
На выставке представлены как индиви-
дуальные работы, так и коллективные, 
выполненные по проекту во время занятий. 
Из индивидуальных работ привлекают 

внимание картины Михаила Сороколе-
товских и Романа Зарецкого. 

На открытие к клиентам из силламяэ-
ского дома приезжали коллеги из такого 
же дома из Синимяэ во главе с Татьяной 
Пацановской. Синимяэские клиенты тоже 
не столь давно выставляли в библиотеке 
свои работы. Кстати, библиотека активно 
работает с этой категорией людей, пре-
доставляет им возможности для показа 
своего творчества, вовлекает их в круг 
читателей, поддерживает их своим вни-
манием, присутствием на выставках. И 
на сей раз директор библиотеки Эльвира 
Сидорова не только поприветствовала ав-
торов работ, но и вручила им маленькие 
презенты. Общее чаепитие клиентов двух 
домов, участвовавших в открытии вы-
ставки, тоже хороший стимул в воспитании 
коммуникативных навыков. 

Так совпало, что в этот день в рамках 
Года культурного многообразия работник 
библиотеки Ирина Разгуляева делилась 
на конференции в Таллинне с представи-
телями эстонских библиотек опытом ра-
боты своей библиотеки с людьми с осо-
быми потребностями. Выставка стала оче-
редным хорошим примером взаимодей-
ствия.  

Участвовавшая в открытии выставки 
Моника Феофанова, региональный руко-
водитель AS Hoolekandeteenused, довольна 
работой персонала домов в Силламяэ и 
Синимяэ, ценит труд коллег и говорит, 
что они успешно реализуют слоган своих 
учреждений - «Дома активной жизни». 
Благодарна она за сотрудничество биб-
лиотеке, музею, Центру культуры: эти уч-
реждения помогают клиентам AS 
Hoolekandeteenused найти своё место в 
общественной жизни, в социуме.  

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Фото автора 

- так называется выставка работ 
клиентов Sillamäe kodu как струк-
турного подразделения AS Hoolekan-
deteenused, познакомиться с которой 
в эти дни можно в библиотеке на 
бульваре Виру.
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Из официальных источников

Согласно пояснительной записке к зако-
нопроекту, целью законопроекта является 
установление ценза на гражданство, который 
будет предусматривать, что право голоса 
на выборах в органы местного самоуправ-
ления будут иметь проживающие на терри-
тории этого самоуправления граждане Эсто-
нии, лица без гражданства, граждане Евро-
пейского Союза и граждане стран органи-
зации Североатлантического договора 
(НАТО), достигшие шестнадцатилетнего 
возраста. 
Проект закона о внесении изменений 

в Конституцию Эстонской Республики 
§ 1. Пункт 2 статьи 156 Конституции 

Эстонской Республики изложат в следующей 
редакции: 

«На выборах в собрание местного само-
управления на условиях, предусмотренных 
законом, правом голоса обладают постоянно 
проживающие на территории этого само-
управления граждане Эстонии, лица без 
гражданства, граждане Европейского союза 
и граждане государств-членов Организации 

Североатлантического договора, достигшие 
шестнадцатилетнего возраста. 

Условия и порядок внесения лиц без 
гражданства и имеющих право голоса ино-
странцев в списки избирателей определяются 
законом». 

§ 2. Настоящий Закон вступает в силу 
через три месяца после его опубликования. 

Законопроект подписал спикер Рийгикогу 
Лаури Хуссар. 

Согласно пояснительной записке к зако-
нопроекту, поправка к Конституции даёт 
право голоса на местных выборах гражданам 
стран, которые разделяют с Эстонским го-
сударством демократические ценности и 
имеют пересекающиеся интересы в сфере 
безопасности, а также лицам без граждан-
ства, проживающим в Эстонии, которые не 
имеют обязательства по лояльности или 
других обязательств в отношении какой-
либо другой страны. 

С введением ограничения по гражданству 
число жителей, имеющих право голосовать 
на выборах в местные органы власти, со-
кратится примерно на 72 000 человек. 

Проект закона о внесении изменений в 
Конституцию будет рассматриваться в Рий-
гикогу в трёх чтениях. Между первым и 
вторым чтениями должно пройти не менее 
трёх месяцев, а между вторым и третьим 
чтениями - не менее одного месяца. Порядок 
внесения поправок в Конституцию решается 
в третьем чтении. Закон вступает в силу 
через три месяца после провозглашения. 

Согласно пояснительной записке, внед-
рение закона не влечёт за собой дополни-
тельных расходов или доходов. 

Сортировать мусор по единому стандарту

В Министерстве климата реформу в области 
переработки отходов называют самой крупной 
за последнее десятилетие. Цель реформы - 
значительно увеличить объёмы переработки 
отходов за счёт упрощения и повышения эф-
фективности раздельного сбора мусора. 

В передаче Terevisioon на канале ETV Яа-
нисоо заявил, что считает успехом реформы 
то, что расходы для тех, кто сортирует отходы, 
будут очень разумными - от трёх до пяти евро 
на домохозяйство в месяц. По словам вице-
канцлера, по сравнению с другими странами 
это очень хороший уровень. По данным Ми-
нистерства климата, в Латвии такие расходы 
составляют восемь евро, в Польше - 15 евро, 
в Финляндии - не менее 15 евро, а в сканди-
навских странах - более 30 евро. 

Яанисоо добавил, что трудно сказать, по-
высится или понизится цена на вывоз мусора 
в конкретном регионе, так как условия по 
всей Эстонии сильно различаются, но в сред-
нем предполагаемая стоимость составит от 
трёх до пяти евро в месяц. 

Вице-канцлер считает наиболее важным 
аспектом реформы то, что в будущем в мно-
гоквартирных домах сбор отходов будет осу-
ществляться по единому стандарту.  

По словам Яанисоо, авторам реформы уда-
лось свести число контейнеров у многоквар-
тирных домов к технологическому минимуму 
- четырём. Для сравнения: в Финляндии ис-
пользуется семь контейнеров, в Швеции - во-
семь. 

В настоящее время закон предусматривает 
раздельный сбор смешанных бытовых отходов 
и биоотходов. В будущем в многоквартирных 
домах необходимо будет собирать и упако-
вочные отходы, которые будут делиться на 
две категории: бумагу и картон и другие сме-
шанные упаковочные отходы - стекло, металл, 
пластик, пояснил Яанисоо. Он подтвердил, 
что сортировочные предприятия Эстонии спо-
собны разделять их на чистые потоки отходов. 
Это, в свою очередь, позволит постановить, 
что раздельно собранные отходы, за исклю-
чением бытовых, не подлежат складированию 
или сжиганию, а должны отправляться на пе-
реработку, что является одной из основных 
целей реформы. 

Для частных домов решения будут более 
гибкие, в зависимости от того, находятся ли 
они в районах с плотной или редкой застрой-
кой. Со следующего года также вступит в 
силу требование о раздельном сборе текс-
тильных отходов. Яанисоо заверил, что текс-
тиль можно будет сдавать на станции по приё-
му отходов. 

Собираются 
повысить плату  

за услуги  
нотариуса

Министр юстиции и цифровых 
технологий Лийза Пакоста (Eesti 
200) представила правительству 
законопроект о резком повыше-
нии нотариальных сборов. 

По словам Пакосты, это необхо-
димо для сохранения повсеместной 
доступности нотариальных услуг, 
так как в сельских районах доходы 
нотариусов в последние годы со-
кратились. «Наша цель - сохранить 
доступность качественной услуги 
во всех уездах Эстонии, и для этого 
необходимо привести платы [за 
услуги нотариуса] в соответствие с 
современными реалиями», - сказала 
министр юстиции. 

Она отметила, что, несмотря но 
общее повышение нотариальных 
сборов, плата за наиболее суще-
ственные услуги, такие как связан-
ные с наследованием нотариальные 
действия и получение нотариальных 
заверений, останется, по оценке ми-
нистерства, умеренной. 

Так, плата за составление заве-
щания повысится с 32,55 до 55 евро, 
а плата за отчуждение объекта не-
движимости стоимостью 9000 евро 
вырастет с 50,9 до 120 евро. «По-
прежнему будет действовать прин-
цип, что расходы на небольшие [но-
тариальные] действия покрываются 
за счёт [сборов с] более дорогих 
сделок», - добавила Пакоста. 

Также сохранится возможность 
ходатайствовать через суд об осво-
бождении от уплаты нотариального 
сбора за жизненно важные нотари-
альные услуги для людей в стес-
нённом материальном положении. 

Помимо повышения нотариаль-
ных сборов, законопроект пред-
усматривает создание единого ре-
гистра нотариальных доверенно-
стей, что должно упростить их про-
верку. 

Кроме того, для нотариусов уста-
навливается возрастной порог: за-
нимать должность нотариуса можно 
будет до 70 лет. Пакоста указала на 
то, что плата за услуги нотариуса, 
взимаемая в качестве процента от 
стоимости сделки, не менялась с 
1996 года, а размер фиксированных 
плат за нотариальные действия - с 
2010 года, при этом выросли рас-
ходы на содержание бюро и вы-
полнение дополнительных задач, 
возложенных на нотариусов. 

В Эстонии есть 15 нотариальных 
округов, в которых по состоянию 
на 2024 года работают 87 нотариу-
сов. В 2023 году они совершили 
примерно 280 000 нотариальных 
действий. 

По материалам Delfi и ERR

Рийгикогу передан 
законопроект  
об изменении 
Конституции
Коалиция передала парламенту зако-
нопроект о лишении граждан России и 
Беларуси избирательных прав.

Министерство климата представило 
проект реформы в области переработки 
отходов. В числе прочего будут уста-
новлены единый стандарт сбора отходов 
около многоквартирных домов и госу-
дарственные рекомендации по сорти-
ровке мусора, сообщил вице-канцлер 
Министерства климата Иво Яанисоо.
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1.detsembrini on võimalik esitada 
Sillamäe aukodaniku kandidaate 
Sillamäel on palju väärikaid inimesi, kes võiksid 

pälvida aukodaniku tiitli. Selle ühe väljavalimiseks 
palume teha ettepanekuid nii linnavalitsuse hallatavatel 
asutustel, juriidilistel ja füüsilistel isikutel.   

Sillamäe linn avaldab tunnustust Sillamäe linna 
aukodaniku nimetuse, aukirja ja tänukirja andmisega. 
Aukodaniku nimetus antakse füüsilisele isikule erilise 
auavaldusena Sillamäe linnale elutööna osutatud väl-
japaistvate teenete ees. Aukodaniku nimetuse andmise 
otsustab linnavolikogu. Ettepanekuid aukodaniku nime-
tuse andmise kohta võivad teha kõik linnavalitsuse 
hallatavad asutused, juriidilised ja füüsilised isikud. 
Avaldus ettepanekuga peab sisaldama isiku eluloolisi 
andmeid ning põhjendust, miks isik võiks saada auko-
danikuks. Avaldus esitatakse linnavolikogule hiljemalt 
1. detsembriks. Sillamäe linna aukodaniku nimetus 
antakse ühele isikule kalendriaastas. Linna aukodaniku 
valimine toimub linnavolikogus salajasel hääletamisel. 

 
Sillamäe Linnavolikogu 

Предложения о присваивании звания  
«Почётный гражданин города Силламяэ»  

можно внести до 1 декабря 
В Силламяэ много достойных людей, которых можно удостоить звания 

почётного гражданина. Для его выбора нужно подать предложения о 
кандидатах на звание. 

Город Силламяэ выражает признание, присваивая звание почётного 
гражданина города Силламяэ, вручая почётную грамоту и благодарственное 
письмо. Звание  «Почётный гражданина города Силламяэ»  присваивается 
физическому лицу как особое выражение признания  за оказание вы-
дающихся услуг городу Силламяэ в течение жизни. Предложения о при-
сваивании звания могут внести все подведомственные городскому Управ-
лению учреждения, юридические и физические лица. Ходатайство с 
предложением должно содержать все биографические данные человека 
и обоснование, почему лицо могло бы стать почётным гражданином. 
Ходатайство предоставляется городскому Собранию не позднее 1   
декабря.    

Звание «Почётный гражданин города Силламяэ» присваивается одному 
лицу в течение календарного года. Выборы почётного гражданина города 
проходят в городском Собрании тайным голосованием. 

Силламяэское городское Собрание 

Образование 
 

Реформисты  
предлагают отложить 

подписание  
соглашения  

в сфере образования 
 
Руководители самоуправлений из 

числа реформистов на заседании 5 
ноября обсудили предложенное ми-
нистром образовании и науки Кри-
стиной Каллас (Eesti 200) соглашение 
в сфере образования и пришли к вы-
воду, что его подписание следует от-
ложить. 

Совет из числа руководителей само-
управлений предложил отложить под-
писание соглашения, пока в стратегии 
по госбюджету не будут обеспечены не-
обходимые для этого средства, сообщила 
пресс-служба Партии реформ. По словам 
главы совета вице-мэра Пярну Ирины 
Тальвисте, в нынешнем виде соглашение 
в сфере образования не имеет финансо-
вой поддержки и не учитывает интересы 
и возможности самоуправлений. 

«Мы видим, что соглашение накла-
дывает на местные самоуправления до-
полнительные обязательства, у которых 
нет финансовых гарантий», - сказала 
Тальвисте, добавив, что некоторые пунк-
ты соглашения также нуждаются в до-
полнительном анализе для определения 
затрат, которые потребуются на их реа-
лизацию. 

Тальвисте также отметила, что со-
глашение может означать дополнитель-
ную административную нагрузку и на 
школы. «Например, согласование объёма 
контактных часов по всей стране может 
в некоторых местах привести к необхо-
димости нанимать дополнительных пре-
подавателей, которых и так не хватает», 
- пояснила она. 

Главы самоуправлений из числа ре-
формистов считают, что соглашение не 
должно ограничивать полномочия ди-
ректоров школ по заключению трудовых 
договоров. 

По оценке совета руководителей са-
моуправлений от Партии реформ, со-
глашение может быть поддержано только 
после того, как Министерство образо-
вания и науки заручится гарантией пра-
вительства о выделении средств на по-
вышение минимальных зарплат учителей, 
внедрение карьерной модели и снижение 
нормы нагрузки на преподавателей. 

В октябре Министерство образования 
и науки озвучило итоговую версию дол-
госрочного соглашения в сфере образо-
вания, переговоры о котором продол-
жались почти девять месяцев. 

Из соглашения следует, что с 1 января 
2026 года модель карьеры и заработной 
платы учителей будет четырёхступен-
чатой. Дополнительные средства, не-
обходимые при внедрении модели в 2026 
году, оцениваются в 10 млн евро. До-
полнительные совокупные расходы в 
2027 году составят 17 млн евро, в 2028 
году - 25 млн евро. 

Как сообщал Rus.ERR, условия со-
глашения в сфере образования, которое 
должно быть подписано в конце ноября, 
оказались не соответствующими ожи-
даниям учителей, а в Союзе городов и 
волостей не верят, что в бюджете най-
дутся деньги на финансирование про-
писанной в соглашении модели.  

 
Совет Союза  

работников образова-
ния решил подписать 
соглашения в сфере 

образования 
 
Совет Союза работников образо-

вания Эстонии на внеочередном со-
брании, состоявшемся на прошлой 

неделе, решил, что он подпишет со-
глашение в сфере образования. 

Соглашение ставит целью обеспе-
чить устойчивость эстонского обра-
зования и улучшить условия труда 
учителей. Документ подписало и Ми-
нистерство образования и науки. Офи-
циальное подписание соглашения со-
стоится 9 декабря в 11:00 в Таллин-
не. 

Соглашение в сфере образования 
предусматривает комплексные рамки, 
целью которых является обеспечение 
качественного и доступного образо-
вания в каждой школе Эстонии, не-
зависимо от владельца школы или ре-
гиона. Таким образом, соглашение 
приводит к более чётким критериям 
условий работы учителей и возмож-
ностей их карьерного роста, а также 
создаёт лучшую основу для финан-
сирования образования и управления 
рабочей нагрузкой учителей. 

«Учителя ожидали большего от это-
го соглашения - более высоких коэф-
фициентов в карьерной модели и более 
чёткого регулирования рабочей на-
грузки, но поскольку это были широ-
кие переговоры между многими сто-
ронами, был достигнут компромисс», 
- сказал председатель Союза работ-
ников образования Реэмо Вольтри. 

«Тем не менее это важный шаг в 
обеспечении будущего эстонского об-
разования и оценки труда учителей. 
Мы призываем все местные само-
управления присоединиться и подпи-
сать соглашение, чтобы укрепить со-
трудничество и обеспечить одинаково 
высокое качество образования по всей 
стране», - говорит Вольтри. 

 
По материалам ERR 

 
ОТ РЕДАКЦИИ: Союз городов 

и волостей относится к соглашению 
критически, требуя от правитель-
ства чётких финансовых обяза-
тельств.
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Спорт
Плавание 

Участница Олимпиады-2024 в Париже уроженка Сил-
ламяэ Энели Ефимова на прошедших в Таллинне сорев-
нованиях по плаванию Kalev Open была первой на финише 
в финальных заплывах на дистанциях 50 и 200 метров 
брассом. 

Спорстменка готовится к чемпионату мира по плаванию на 
короткой воде, который пройдёт в декабре в Венгрии. 

 
Велокросс 

Силламяэсец Владимир Сидоров на чемпионате Эстонии 
по велокроссу занял второе место в своей возрастной груп-
пе. 

Соревнования проходили в Тарту на сложной трассе, на 
маршруте были покрытия разного типа, включающие, в част-
ности, грязь и песок. Участникам приходилось преодолевать 
и подъёмы, и спуски, и крутые повороты, а некоторые участки 
- с велосипедом в руках. 

Наш земляк, как мы писали ранее в «Силламяэском вестнике», 
увлекается не только велоспортом, но и лыжными гонками. 
Он участник самых престижных соревнований в Эстонии, не-
однократно становился их призёром. 

Футзал 
В третьем туре чемпионата страны по футзалу силла-

мяэский клуб «Силла» в минувшую субботу встретился в 
Тарту с местной командой «Равенс футзал». Игра заверши-
лась со счётом 2:1 в пользу тартусцев. 

А неделей ранее, во втором туре, клуб «Силла» на своей 
площадке сыграл вничью с таллиннским «Бункер партнёр» со 
счётом 2:2. 

В сборную Эстонии по футзалу были вызваны игроки из 
клуба «Силла» Роман Бажков, Рауль Мянни, Данила Цыганков 
и Даниил Дикопавленко. Тренировочные сборы завершились 
поединком против финского GFT - одного из сильнейших фут-
зальных клубов Суоми, выступавших в европейских турнирах. 
Наша сборная этот выездной матч проиграла с минимальным 
счётом 1:2. 

Впервые в истории отечественного футбола отборочный 
этап континентального турнира по футзалу сборных в возрастной 
категории до 19 лет (U19) пройдёт в Эстонии. 22-24 января бу-
дущего года в Силламяэском спорткомплексе «Калев» в матчах 
предварительного раунда FUTSAL EURO U19 сборная нашей 
республики встретится со сверстниками из Северной Македонии 
и Гибралтара. Победители групп выйдут в следующий раунд, 
который пройдёт в марте. Финальный турнир молодёжных 
сборных U19 состоится на рубеже сентября-октября 2025 г. в 
Кишинёве. 

В настоящее время в составе молодёжной сборной Эстонии 
выступают пять представителей FC Silla. Менеджер этого клуба 
Артём Машинистов называет решение о проведении группового 
отборочного турнира в нашем городе историческим для Эстонии 
событием. Он также выразил благодарность представителям 
UEFA (Союз европейских футбольных ассоциаций) и Эстонского 
футбольного союза за проявленное доверие, за то, что именно 
Силламяэ станет городом проведения отборочного этапа FUTSAL 
EURO U19. 

Также выражена благодарность городскому Управлению 
Силламяэ, руководству спортивного комплекса «Калев», парт-
нёрам и друзьям клуба «Силла» за внимание к проведению 
этого исторического мероприятия. 

 
Гимнастика 

Представительницы отделения художественной гимна-
стики силламяэского спортклуба «Калев» участвовали в 
Таллинне в международном турнире Crystal Сup 2024.  

Их соперницами были гимнастки из клубов Эстонии, Латвии 
и Финляндии. От силламяэского «Калева» выступили семь де-
вушек. Лучшие результаты показали Елизавета Ермолаева (3-е 
место в общем зачёте), в отдельных видах в упражнениях с 
мячом, обручем и булавами призовые места заняли Мишель 
Борзенко, Анжелика Медведева, София Лисогор и Валерия 
Фомина. 

На отделении силламяэского спортклуба «Калев» под руко-
водством тренера Нелли Окаманчук занимается 30 гимнасток 
в возрасте от 8 до 16 лет. 

 
Бокс 

В зале Evail Athletics прошли спарринги с участием 
команд из Силламяэ, Нарвы, Кохтла -Ярве, Йыхви, Кивиыли 
и Маарду. Всего в тренировочных боях участвовало около 
60 юных спортсменов от 10 до 18 лет.  

Организатор спаррингов - секция бокса спортклуба Sillamäe 
Spordiklubi Kalev. По словам тренера Николая Бобкова, одно-
временно в Силламяэ прошёл сбор молодёжного судейского 
корпуса Союза бокса Эстонии. Он также сказал, что планируется 
провести 7-8 декабря в большом зале Силламяэского спорт-
комплекса «Калев» открытый чемпионат Ида-Вирумаа по боксу. 
Помимо представителей северо-восточного региона в турнире 
ожидается участие боксёров из Таллинна, Тарту и Маарду. 
Возрастные категории спортсменов открытого чемпионата ре-
гиона - от 13 лет и старше.  

Евгений АШИХМИН, фото из личного архива Владимира Сидорова 
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Разное
Звонят часы на главной башне

Более двух месяцев город не слы-
шал звона часов, установленных на 
городской башне. Дело в том, что во 
время сильной августовской грозы 
сгорел блок, который управлял зву-
ком. Горуправлению пришлось об-
ратиться в фирму, устанавливавшую 
часы в 2007 году, в год 50-летия го-
рода, с просьбой о ремонте. Так как 
за давностью лет кое-что уже безна-
дёжно устарело, фирма долго решала 
вопрос с ремонтом. Наконец-то, на 
прошлой неделе звук «вернули», и 
часы вновь работают в прежнем ре-
жиме. 

Наш корр. 

 
Городская библиотека 

 
Виру, 26 

С 18 по 21 ноября - лите-
ратурный конкурс «Живая 
классика». Более подробно с 
ежедневной программой мож-
но ознакомиться на сайте биб-
лиотеки slib.ee 
По 18 ноября - выставка 

фигурок и статуэток кошек. 
По 18 ноября - неделя вик-

торин, посвящённая эстон-
скому Дню любознательности 
(17 ноября). 
По 28 ноября - фотовы-

ставка «Культуротворческое 
воспитание» украинского зем-
лячества «Водограй». 23 но-
ября в 12.00 - презентация 
фотовыставки, посвящённой 
25-летию воскресной школы.  
С 18 ноября открывается 

выставка украшений Эдиты 
Климашевской (Тойла). 
По 14 декабря - выставка 

работ клиентов Sillamäe 
Hooldekodu «Открытие новых 
возможностей через арт-те-
рапию». 

 
Калда, 12 

По пятницам в 16.00 - 
мастер-классы для детей. 

  
Молодёжный центр  
по интересам «Улей» 
 
Открыта выставка дип-

ломных работ выпускников 
художественного отделения 
«Улья».  

 
Городской музей 

 
По 16 ноября открыта вы-

ставка работ Стаса Блинова 
(Германия). 

Спорткомплекс «Калев»  
 
16 ноября в 11.00 - бас-

кетбол: чемпионат Ида-Ви-
румаа, мужчины. Малый зал. 

16 ноября в 13.00 - бас-
кетбол: чемпионат Эстонии, 
мальчики U13. Малый зал. 

16 ноября в 17.00 - футзал: 
Sillamäe Silla FC - Jõhvi FC 
Phoenix. Большой зал. 

19 ноября в 9.30 - школь-
ный футзал. Большой зал. 

 
Украинское землячество 

«Водограй» 
 
С 29 ноября по 1 декабря 

- тренинг «С Украиной в серд-
це-2» для детей с 9 до 16 лет. 
Место проведения - мыза Яне-
да. Регистрация на сайте 
www.vodograi.ee, информация 
по тел. 5551 2960. 

6 декабря в 20.00 на 
YouTube - канале онлайн-фе-
стиваль «Миколай-Фест 24». 
Условия и регистрация на сайте 
www.vodograi.ee, информация 
по тел. 5551 2960. Работы при-
нимаются до 1 декабря 2024 г.  

 
Дневной центр «Феникс» 

 
21 ноября в 13.00 - в го-

стях музыкальная школа. 
28 ноября в 13.00 - вир-

туальное путешествие по ост-
ровам мира. 

 
Дневной центр  
«Мерелайне» 

 
20 ноября в 12.00 - о здо-

ровом питании. Беседа Марии 
Алексеевой на тему «Холе-
стерин». 

27 ноября в 12.00 - о ли-
тературе. Беседа Надежды 
Григорьевой на тему «Стен-
даль». 

Наша афиша

Вновь запрет на посещение 
пациентов

В связи с широким распро-
странением COVID-19 в отде-
лении сестринской помощи 
Нарвской больницы на этой 
неделе был введен запрет на 
посещение пациентов. 

«В целом всё спокойно, речь 
идёт о рядовой ситуации как для 
нашей больницы, так и для Эсто-
нии в целом - небольшие вспыш-
ки коронавируса регулярно воз-
никают в медицинских учреж-
дениях и домах попечения по 
всей стране. Ничего такого в этом 
нет», - сказала во вторник порталу 
Rus.ERR ответственная сестра 
инфекционного контроля Нарв-
ской больницы Анастасия Горш-
кова. 

Сейчас в отделении сестрин-
ской помощи COVID-19 выявлен 
у 13 пациентов. 

«Это не такая большая цифра. 
А среди персонала никто особо 
не болеет, они используют сред-
ства защиты. Болеют в основном 
пациенты, - добавила Горшкова. 
- Как только ситуация стабили-
зируется, отделение вновь будет 
открыто для посещения. Другие 
отделения больницы по-прежне-
му открыты для посещения». 

В предыдущий раз запрет на 
посещение пациентов в отделе-
нии сестринской помощи Нарв-
ской больницы вводили в конце 
августа. 

В Ида-Вирумаа - завод пластинок
В следующем году в Ида-

Вирумаа планируется запустить 
производство виниловых пла-
стинок, популярность которых 
среди меломанов в последние 
десять лет переживает новый 
всплеск. 

Выпускать виниловые пла-
стинки будет предприятие Toss 
Records, которое построит для 
этих целей маленький завод в 
йыхвиском бизнес-парке в Коти-
нука. 

В Йыхви собираются выпус-
кать пластинки с музыкой как 
эстонских, так и зарубежных ис-
полнителей.  

На строительство завода фир-
ма получила от Фонда справед-
ливого перехода пособие в раз-
мере чуть более 340 000 евро. 
На первых порах на работу пла-
нируется принять около десяти 
человек. 

ERR 

Касса по безработице не поддержала...
Власти Кивиыли и Силла-

мяэ выдвинули предложение 
о сохранении местных отделе-
ний Кассы по безработице, од-
нако инициатива не нашла 
поддержки. 

С нового года в Ида-Вирумаа 
останутся только два предста-
вительства Кассы по безработице 
- в Йыхви и Нарве. Власти во-
лости Люганузе, чтобы сохра-
нить бюро в своём самоуправ-
лении, предложили предоставить 
муниципальные помещения в 
безвозмездную аренду. «Наше 
предложение могло бы помочь 
решить проблему. Касса по без-
работице утверждает, что сокра-
щать персонал не планирует, и 
сотрудников переведут на работу 
в Йыхви. Мы предлагаем реше-
ние в виде помещений с бес-
платной арендой. Думаю, если 
бы мы провели переговоры, то 
смогли бы прийти к консенсусу. 
Но вместо переговоров мы по-
лучили письменный ответ, в ко-
тором нам вежливо отказали», - 
рассказал старейшина волости 
Люганузе Дмитрий Дмитриев. 

По мнению властей Силла-
мяэ, прежде чем закрывать фи-
лиал, необходимо было провести 
серьезный анализ ситуации. 

«Ничего подобного не было 
сделано. Касса по безработице 
в своём ответе подтверждает, 
что она не проводила анализ 

влияния и не брала во внимание 
другие факторы, а руководство-
валась исключительно необхо-
димостью сокращения расходов. 
Каждый месяц услугами Кассы 
по безработице в Силламяэ поль-
зуется около 800 человек. Теперь 
они будут вынуждены ездить в 
другие самоуправления, чтобы 
получить эту услугу», - подчерк-
нул мэр Силламяэ Тынис Кал-
берг. 

По словам руководителя Ида-
Вируского бюро Аннеки Теэлахк, 
уже сейчас в отделениях этих 
городов отсутствуют профильные 
специалисты, а значительная 
часть встреч проводится дистан-
ционно. Она также подчеркнула, 
что многие их клиенты уже сей-
час ездят за услугами в другие 
города, поэтому с нового года 
для них мало что изменится. 

«У нас уже не работают ни 
карьерные специалисты, ни спе-
циалисты по услугам. У нас даже 
нет руководителя бюро, посколь-
ку руководители уже работают 
в бюро в Йыхви и в Нарве. Всё 
медленно к этому шло. В ос-
новном общение проходило по 
телефону. Также была возмож-
ность общения по интернету», 
- отметила Теэлахк. 

Касса по безработице в рам-
ках урезания расходов закроет 
пять своих представительств в 
Эстонии. 
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Каким ты был, таким ты и остался,  
но ты и дорог нам такой! (См. материал на 2-й стр.)
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Культура 

«Листопад» танцев и наград 
Многочисленные кубки за победы тан-

цевального ансамбля «Антре» в разных 
конкурсах - уездных, республиканских, 
международных - обрели постоянное место 
размещения: в витринах в здании на Ха-
ридусе, 21, где теперь работает коллектив, 
они заняли своё почётное место.  

Отныне каждый может видеть, какое оби-
лие кубков получил самый многочисленный 
танцевальный ансамбль города. А ведь есть 
ещё дипломы, грамоты, благодарственные 
письма, многочисленные призы. Кстати, под 
кубки скоро, пожалуй, уже места не хватит, 
поскольку «Антре» пополняет награды бас-
нословными темпами. Только в октябре и в 
начале ноября он получил их с десяток. 

12 октября ансамбль принял участие в 
одном из самых ярких и масштабных событий 
танцевальной жизни Эстонии - EK DANCE 
FEST 2024. Оно проходило в осенней столице 
страны - в Нарве. Команда «Антре» удостоена 
двух гран-при, двух золотых и двух серебря-
ных наград. В фестивале принимали участие 
лучшие танцевальные коллективы с разных 
уголков Эстонии, чтобы показать мастерство 
и посоревноваться за главные призы. Участ-
ники продемонстрировали разнообразные 
стили - от хип-хопа до классики, покоряя 
зрителей и судей невероятной энергетикой и 
талантом. 

На сайте «Улья», в составе которого ра-
ботает «Антре» под руководством Надежды 
Слюсаренко, опубликованы впечатления от 
этого яркого мероприятия: «Зал ДК «Ругодив» 
заполняли красивые номера, искры эмоций 
и невероятные хореографические постановки. 
Коллективы показали высокий уровень под-
готовки, создавая шоу, которое надолго за-
помнится. Каждое выступление - это настоя-
щая история, рассказанная через танец. Ор-
ганизаторы фестиваля отметили высокий 
уровень подготовки участников и выразили 
благодарность всем, кто помог сделать это 

событие таким незабываемым. В этом году 
конкуренция была особенно сильной, но по-
бедители, как всегда, показали высший класс! 
Погрузиться в атмосферу EK DANCE FEST 
2024 и ощутить мощь танца можно, благодаря 
видеосюжетам ESN». 

А через пару недель прошёл другой тан-
цевальный праздник - XI Республиканский 
фестиваль танца под названием «Танцеваль-
ный листопад 2024». Он состоялся 26-27 ок-
тября в Кохтла-Ярве. Наш город снова пред-
ставлял танцевальный коллектив «Антре». 
Силламяэские девуши заняли несколько при-
зовых мест: второе - за сольный танец Полины 
Слюсаренко, первые - за сольные танцы Таи-
сии Кузнецовой, Полины Кудряшовой, Алек-
сандры Егоровой и за групповое выступление 
с одним из танцев.  

К тому же юные танцоры приняли участие 
в мастер-классе по современной хореографии, 
который провели итальянские хореографы в 
рамках фестиваля. 

Награды коллективу - это и признание за-
слуг Надежды Слюсаренко, руководителя, 
хореографа, влюблённого в танец и приви-
вающего эту любовь детям, молодёжи, мамам 
малышей и подростков. Танцоры оттачивают 
своё мастерство не только на репетициях. но 
и участвуя во многих массовых мероприятиях 
города, в праздниках, радуя публику своими 
талантами, разнообразием танцевальных жан-
ров, красотой, костюмами, эмоциями.  Пример 
тому и воскресное выступление танцоров в 
спорткомплексе, посвящённое Дню отца. А 
впереди два международных конкурса: один 
- в нынешнем декабре в Таллинне, другой - 
в марте в Риге. А также в следующем году 
20-летие ансамбля, к которому коллектив 
уже начал подготовку. Впрочем, где «Антре», 
там всегда праздник! 

Лидия ТОЛМАЧЁВА 
Фото автора и  

предоставленное «Антре» 


